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Кому в Тверской области помо�
гут с жильем

31 мая, накануне Международно�
го дня защиты детей, Уполном�
оченный по правам ребенка в
Тверской области Лариса Мосолы�
гина представила губернатору
Игорю Рудене ряд предложений
по поддержке семей Верхневол�
жья. Наш журналист узнал у дет�
ского омбудсмена, кому и как со�
бираются помогать.

Как рассказала Лариса Мосолы�
гина, предложенные меры по под�
держке семей включают три

больших блока. Первый касается
улучшения жилищных условий, в
том числе развития региональных
ипотечных программ, как для се�
мей с детьми, так и для специали�

стов бюджетной сферы, напри�
мер, врачей и учителей.

«Предложения направлены на
поддержку семей, которые у нас не
относятся к категории малоиму�
щих и которые не могут улучшить
жилищные условия за счет бюдже�
та. Жилищные проблемы у них
есть, и помочь им их решить —
вполне посильная задача для наше�
го региона», — считает омбудсмен.

Второй блок мер касается пре�
доставления жилищных участков
и обеспечения их инженерными
коммуникациями.

«Известно, что у нас в Тверской
области ситуация неравномерная.
Часть муниципальных образова�
ний обеспечили земельными учас�

тками всех многодетных, в том
числе в черте населенных пунктов
и со всеми инженерными комму�
никациями, а часть — например,
Тверь, Конаково — испытывают
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Не только малоимущие
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определенные трудности с предос�
тавлением земли и еще большие
трудности с обеспечением их ин�
женерными коммуникациями —
в связи с тем, что это довольно
дорогостоящее предприятие», —
говорит Лариса Мосолыгина.

По ее оценке, речь идет о сот�
нях миллионов или миллиардах
рублей. Предложение омбудсмена
заключается в адресных субсидиях
для многодетных на обеспечение
их участков автономными инже�
нерными коммуникациями.

«Планируем помогать тем се�
мьям, которые намерены строить�

ся, и выделять им денежные сред�
ства как раз на обустройство та�
ких автономных коммуникаций,
которые, к тому же, являются до�
статочно экономичными в исполь�
зовании».

Третий пакет предложений
был подготовлен вместе с мини�
стерством соцзащиты, он касает�
ся расширения действия регио�
нального материнского капитала.
Сейчас он составляет 63 тысячи
рублей и выплачивается семьям,
в которых появляется третий ре�
бенок. Предлагается распростра�
нить выплаты не только на тре�

тьего, но и на всех последующих
детей.

«На федеральном уровне речь
уже идет об «отцовском капита�
ле», так что наше предложение
вполне в русле и послания Прези�
дента, и тех тенденций, которые
отмечаются на федеральном уров�
не», — говорит Уполномоченный
по правам ребенка.

Игорь Руденя поручил про�
фильным министерствам детально
проработать эти предложения,
после чего они уже будут выно�
ситься на обсуждение обществен�
ности и депутатов.

Лариса МОСОЛЫГИНА: ««Пред�

ложения направлены на под�

держку семей, которые у нас

не относятся к категории ма�

лоимущих и которые не могут

улучшить жилищные условия

за счет бюджета».

В 2018 году жители Твер�
ской области, как и россия�
не в целом, стали меньше
курить и чаще употреблять
спиртное.О чем говорят эти
тенденции?

Ежегодный опрос ВЦИОМ
показал интересные данные.
За год число курящих жите�
лей России сократилось с
32% до 29%. Почти каждый
пятый курящий россиян вы�
куривает не менее пачки си�
гарет в день.

А вот число трезвенников
в России сократилось с 40%
в 2017�м до 33% в 2018
году. Показательно, что число
непьющих росло на протя�
жении нескольких лет — и
неожиданно резко сократи�
лось, отмечают социологи.

Насколько часто россияне
употребляют алкоголь? 27%
россиян делают это реже од�
ного раза в месяц, 16% один
раз в месяц, 18% — два�три
раза в месяц, а 6% несколько
раз в неделю.

Возможно, данный опрос
не отражает полной карти�
ны, которая сложилась в рос�
сийском обществе, но неко�
торые тенденции все�таки
проследить можно.

— Наши граждане и
правда стали меньше ку�
рить. Эта тенденция видна и
по динамике продаж сигарет.
Все это результат принятия
в 2013 году комплексного
федерального закона «Об ох�
ране здоровья граждан от
воздействия окружающего
табачного дыма и послед�
ствий потребления табака»,
— считает заведующий Цен�
тром медицинской профи�

Пить или жить?
лактики Тверской области,
кандидат наук, доцент, пред�
седатель ассоциации «Здоро�
вые регионы» Алексей Ша�
башов. — Увы, с тех пор не
было принято ни одного до�
кумента в области охраны
здоровья людей от табака.
Показательно, что концеп�
ция осуществления государ�
ственной политики противо�
действия потреблению таба�
ка закончила свое действие в
2017 году. Новая так до сих
пор и не была принята. Это�
му активно сопротивляются
корпорации, продающие та�
бак в нашей стране.

Ассоциация «Здоровые
регионы» провела исследова�
ние, которое показало, что от
последствий употребления
табака в Тверской области
ежегодно умирает 4 тыс. че�
ловек, а от последствий упо�
требления спиртного 7 тыс.
человек. В заключении о
смерти человека редко пи�
шут причину — «употребле�
ние спиртного и табака», но,
как объясняет Алексей Ша�
башов, эти яды очень сильно
влияют на здоровье человека
и усугубляют другие заболе�
вания. А в состоянии алко�
гольного опьянения ежегод�
но множество людей гибнут
в ДТП, на пожарах и во вре�
мя бытовых ссор.

— На протяжении более
20 лет власти Тверской обла�
сти хотят повысить рождае�
мость. Но мировая демогра�
фическая наука говорит о
том, что стабильно действу�

ющих мер по поднятию
рождаемости пока не суще�
ствует. Как мы видим, регио�
нальные программы не дали
результата. Ежегодно населе�
ние нашего региона сокра�
щается на 10�15 тыс. чело�
век. В 2018 году из жизни
ушли 21,5 тыс. человек. Мы
делим первое печальное мес�
то по этому показателю с
Псковской областью, — гово�
рит Алексей Шабашов. —
Самая быстрая и действен�
ная мера остановить эту
ужасную тенденцию — на�
чать комплексно и проду�
манно ограничивать прода�
жу табака и алкоголя на тер�
ритории Верхневолжья.

Многие страны мира уже
прошли этот путь. Россия
может опереться на уже от�
работанные подходы. Алек�
сей Шабашов предлагает
следующий порядок мер. Во�

первых, снизить пошаговую
доступность табака и алкого�
ля. Во�вторых, ограничить
время их продажи. Эти
меры могут самостоятельно
ввести власти любого регио�
на. Для примера: в Чечен�
ской Республике решением
руководства почти невоз�
можно купить алкоголь в
открытой продаже. Как ре�
зультат — в этом регионе
самая высокая рождаемость
и самая низкая смертность
в стране. Третья мера — по�
вышение акцизов на табак и
крепкий алкоголь, но это ис�
ключительные полномочия
федеральной власти.

— Важно начать дискус�
сию на уровне областной
власти о смертности, кото�
рую несут табак и алкоголь.
Пока эти данные никто не
решается обсуждать откры�
то, — говорит Алексей Ша�

башов. — Все говорят о повы�
шении уровня медицинской
помощи. Разумеется, это важ�
но, ведь это повышает каче�
ство жизни людей, но на про�
должительность жизни влияет
крайне незначительно.

Кто�то может возразить,
что все запретительные
меры не принесут пользы,
потому что население будет
активнее употреблять неле�
гальный алкоголь. Однако
данные ассоциации «Здоро�
вые регионы» показывают,
что когда в Тверской области
был введен запрет на ноч�
ную продажу алкоголя, смер�
тность в регионе стала сни�
жаться быстрыми темпами.

— Я объездил всю Твер�
скую область и точно знаю,
что в каждом населенном
пункте региона есть устойчи�
вые точки продажи нелегаль�
ного алкоголя. Для их закры�

тия необходима воля право�
охранительных органов и ме�
стной власти, — уверен Алек�
сей Шабашов. — В нашей
стране активно развивается
волонтерское движение. Его
усилия правильно направить
на выявление точек продажи
нелегального спиртного.

В начале апреля стало из�
вестно, что Министерство
промышленности и торговли
поддержало идею Минздрава
изменить возрастное ограни�
чение на продажу продук�
ции с содержанием этилово�
го спирта свыше 16,5% с 18
лет до 21 года. Согласно дан�
ным ВЦИОМ, идею повыше�
ния возраста покупателей
крепкого спиртного поддер�
живают 78% граждан. Но
принесет ли это результат?

— Я считаю, что эта мера
не будет эффективной в на�
стоящее время. Все любят
приводить в пример США,
а в этой стране крепкий алко�
голь продается только в спе�
циализированных магазинах
на окраине городов. Время
продажи ограничено, так что
купить спиртное поздно ве�
чером или ночью не полу�
чится. А в барах вам не на�
льют даже бокала пива, если
вы не предъявили удостове�
рение личности, — говорит
Алексей Шабашов. — Повы�
шать возрастное ограниче�
ние на продажу спиртного
в России нужно тогда, когда
алкоголь нельзя будет ку�
пить на каждом углу.
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